

DIARIO DE MURCIA.

SANTO TOMAS DE VILLANUEVA, ARZOBISPO DE VALENCIA.

Este periódico sale todos los dias, excepto los lunes.—Se suscribe á él en su Redaccion, calle de la Traperia número 70 y en la Libreria del Editor cuatro esquinas de San Cristoval; á 6 rs. al mes y 9 fuera franco de porte, en cuyos puntos se admiten tambien los anuncios á medio real por linea.

Continúa el artículo sobre anotaciones amistosas Médico-filosóficas.

De todo lo dicho se infiere, que la práctica médica es el áncora de salvacion, y que el analisis Químico, podrá adquirir una primacia casi divina, cuando á las aguas termales les separe, y les combine esos principios volátiles é imponderables, que todos ven su existencia, y su accion medicinal, y que nadie ha podido sujetar á las facultades Químicas: dificultad igual á la que presenta el calórico, dando vida aun hueso fecundado, y destruyendo al que no lo está. Con todo lo espuesto, no seré yo tan rigorista, como lo fueron Bordeau y otros médicos, á pesar de ser una gran verdad, que aseguraban, que en la economía animal, y en la Naturaleza toda hay un arte maravilloso, que jamas llegaron á imitar los Químicos, ni los mecánicos: podrán afanarse en buscarlo, podrán lisongearse de conocerlo, pero no lograrán descubrir la armonía, que reina en sus vastos dominios; la Naturaleza es mas profunda, que el mas profundo Químico, ó físico. Con todo la medicina á venido magistrosamente ganando terreno, hasta nuestros dias; y la Química, ha hecho lo mismo grandes servicios á las ciencias, y á las artes; aunque le quede largo camino que atravesar en esta parte de la medicina: lo que no puede suceder de otra manera, si se compara los medios con que cuentan los Químicos, con los que hay á disposicion de la Naturaleza, la disparidad se manifiesta, pues esta cuenta á la vez y por medios inconcebibles con todos

los elementos, y compuestos, que estos forman, y que constituyen á la misma, unos desconocidos de nosotros, y otros no bien calculados hasta el dia, en medio de un fuego, que lo ocupa todo, variado hasta lo infinito, y cuya oficina es nada menos, que la estension inconmensurable, que proporciona los subterráneos, y no subterráneos del Globo que abitamos.

Por último, convencidos, que el analisis Químico hasta el dia, no nos ha dado, todos los resultados satisfactorios sobre la composicion íntima de las aguas termales de esta Provincia, y que ademas, no se puede por menos, de considerarsela como auxiliar de la medicina: es raro, que un folleto puramente Médico dedique á la primera ciencia, 20 páginas y la 2.^a 15. Siendo pues el objeto de esta, ademas, el mas sublime y elevado conocido, pues es, el estudiar y calcular las propiedades vitales, y dar la salud á los hombres, he aqui su principio, tendencias, y fin primordial, examinar al hombre sano, para poderle curar enfermo, base firme y cierta de donde emanen las consecuencias indubitables de esta augusta ciencia: ¿y esto se consigue en 15 páginas? Y en tan estrechos limites, se puede ni aun parodiar el valor de las fuerzas vitales, ni compendiar la accion variada del Baño medicinal. ¿Cuando los grandes, los sábios, y esclarecidos médicos han necesitado muchos volúmenes, para que formemos una justa idea de ambos extremos? ¿Y serian estas 15 paginas las que obligaron al Eclesiástico, á decir, que la ciencia del Médico exaltaría su cabeza, que seria alabado en presencia de los Reyes, y que heran necesarios sus preceptos: no,